宣長宛士清書簡明和八年二月七日付のものには

とある。「源影面」も「雪斎」

も村上織部のことである。

その引用記

右

源影面号雪斎之説

と標目を示して十条を列記し、その後に、

佐

藤

てに乎波の草子御認置候旨、御浄書出来候節拝見仕度奉,存 候。

稔

『古今集和歌助辞分類』と本居宣長

たりに、 彼の『宝暦二年以後購求謄写書籍付書目』中の「書目」の末尾近いあ 『助辞分類』と略記する)という語学書を閲読していたらしいことは、 本居宣長が源紫薫 (村上織部) の著作『古今集和歌助辞分類』 (以下 古今集助辞分類

とあることによって考えられるが、さらにまた、宜長宛谷川士清書簡

(明和九年五月七日付)に、

ともある。士清に「諭」えるくらいであるから、実際に読んでいたこ ○てふの辞は如諭古今集助辞分類に見え申候。 (¾)

とはこれによってほぼ確実である。ところで、士清の同じ書簡中には

○ひも鏡之御印刻拝見仕候、古今独歩之御見識と奉:信仰:候:

と略記する)にかげを落していてもよさそうなものである。 ているとすれば、『紐鏡』に直接する語法書『詞の玉緒』(以下『玉緒』 十月のことである。『助辞分類』 閲読という営為がこの時期に行なわれ する)の成稿を見たのがこの書簡の書かれた前年、すなわち明和八年 というくだりが見える。有名な『てにをは紐鏡』(以下『紐鏡』と略記 因みに、

> むしろ独創は棟隆の側にあるとする説が行なわれ、その『三集類韻』 を見出すことは困難である。そうは言うものの、 し、その刊本の『玉緒』には積極的肯定的な形で『助辞分類』のかげ 作業が営まれ、語学書としての成熟をはかったものと解される。 その刊行は天明五年(安永八年序)であるから、この間に刊謬補欠の の分類排列の方式に『助辞分類』や『氐邇乎波義慣鈔』の影響が認め 緒』が、彼の弟子たる稲掛棟隆の著作『三集類韻』と無関係でなく、 と見え、その頃『玉緒』の草稿がかなり整えられていたことが窺える。 宣長の『紐鏡』『玉

確にする必要を感ぜざるを得ない。

られるとされる今日、宣長と『助辞分類』との関わりをいますこし明

○助辞ノ事(②助辞ノ事)の財辞ノ事(②)の一冊にみえるものである。れは『慢識』と題した心覚えの一冊にみえるものである。そいまひとつ、宣長が影面の著述を読んでいたという証拠がある。そ

かみは水字を書てもからと誂しを。後にゆゑと訓て。仮字には書

物ゆゑ女郎花。なそ色に出てまたきうつろふ。恋すれは我身は影

F

○かてらといへる助語の辞四首。

がは之字の義。

てらは照字の

義と聞えて。万葉にはかでりとも詠たり。

わか宿の花見かでらに来る人は。ちりなん後そ恋しかるへ

河内躬恒

さりとて人にそはぬ物ゆゑと見えし三首は。

物なからと解る辞にかよひて聞えたり。

右に注せし十首の。 となりにけり。

```
E'
                                                             して。
                                                                      ○加きといへる発語の辞言音。
                                                                                        意ニイフコトノ発語也
                  めん
                             かきくらしことはふらなん。
。。。

かきくらし降白雪の下きえに。
                                                         うちむれて。うちわひてなどいへるに。
                  作者不知
                                春雨にぬれきぬきせて君をと
                                                                          他なく一意にいふことの発語に
   消て物思ふ頃にもあるかな
                                                            同意別言なるか如
```

文(A以下)を対照させてみる。 『慢識』に引く本文を示し(A以下)、あわせて刊本『助辞分類』の原

ď D

けるにや。

由部に出たるに照してしるへし。

〇ナニカハ

コレハ何如是者也

○加波といへる助語の辞。

漢字の義の如きを。

荷葉の濁りにしまぬこゝろもて。なにかは露を玉とあさむく

加波二言に約せる歌。 二種あり。

其一には如此者と書たらん

集中に三首あり。

コノルイノモハ、シハ~~思フテオカサル意アル辞

事は、

刊本『助辞分類』と必ずしも全同とは見えないが、注意深く読

『助辞分類』によったものであることがわかる。以下に、

「試えほしう。私意の具はれる辞也。 〇加尓といへる語末の助辞 # ヲ、ノチニ、モノユエトヨミテ、カナニモシカカキシニヤ、 桜花ちりかひくもれ。老らくの来んといふなる道まかふかに コレハモノカラノ意ナレハ、ソノカミ、物故ト書シ (以下証歌二首略 壬生忠岑 かきくらす心のやみにまとひにき。 夢現とは君さためてよ

Ċ′

其一には彼事

在原業平朝臣 (以下略)

に似たる辞あり。

歌十三首略)

С

〇モノユヱ

在原業平朝臣

B

加は例の事情を商量する辞。

。尔 は В

○道マカフカニ コノニハ、試ミマホシク稀フ意具ハレルコトハ

思ふて除ざる意ある辞也。(以下略

Α′ Α

○加毛といへる語末の助辞二種あるに似たり。

其一には加は事

僧正遍昭

(以下略

毛はしばぐく

Ε

○カキクラシ、ウチムレテ

コレラノカキ、

ウチナトハ、

他ナク

情を例の商量する辞にして。歌の意裏に具はれり。

○か° も

情の随にとも。亦此事情の故にとも聞ゆる辞あり。○加良といへる語末の助辞。三種あるに似たり。 はいふ物なからといはんか如し。(証歌十首略) 又秋ならてあふ 意図は異なることをも相並ふる辞あり。さは思ふ物なから。しか 女郎花。天の河原におひぬ物ゆゑ。たか秋にあらぬ 其二には自は由也。所従来也と注せし。漢字の義 (証歌四首略) 其三には本意は反せしことをも。 (以下略)(証 F 春下 ミント、此彼アヒテラシテ来ル意也 ○花見ガテラーガハ之、テラハ照ニテ、 ○うちといへる発語の辞。 かく他意なきことをいふ発語のみ。 思ふとち春の山へにうちむれて。 素性法師(証歌一首略 集中に多けれと皆同じ。 そこともいはぬ旅ねして ワレヲモトフラヒ、花ヲ

## Akita University

○アサナユフナ、ヨナノ〜ナトノナハ、毎ノ意ナリ、アサナケニ よりかへりねと実がいひけるとある。ねに同音通の語なれは。 請の意鮮に具はれり。是其三也。(以下略) かくつゞけたる上のなは。別部藤原かねもち歌の題に。今はこれ 助語の辞三種あり。 鶯の鳴なる声は朝なくくきく 類に出しぬ」と見えるからである。宝暦十年頃に存在していた『助辞歌のこころ』(宝暦十年序)の第一首目の説明の中で「委くは助辞分 は、すでに宝暦年間には存在していたようである。それは『百人一 のではないかとの疑いも生じ得る。 実際、『助辞分類』 と称する稿本 とから、或いは、刊本以前の形すなわち稿本段階のものを引いている の言い廻しの忠実な再現というよりは、「取意」 といった趣が濃いこ 辞分類』から出たものであると納得できる。ただし、刊本『助辞分類 こうして対照してみると、『慢識』に引用されたでにをはの説が、『助 は。懲る意の速ならず。従ふ意の速ならぬ義なり。(以下略)かしいまにまけぬらんとあるも。しいまひにといふを約言したれ

H

○なと語中にいへる。

野へちかく家ゐしをれは。

作者不知

ト云ナモ同シ、

Η

G'

恋

来ん世にもはや成ないん。めの前につれなき人をむかしと

思はん 作者不知

○なんといへる語末の助辞。

四種あるに似たり。

(前半の二種

省

J′ J

すまへは

作者不知

○こりずまといへる容様の辞一首。 ○コリズマハ、コリズマヒニ也

こりすまにまたもなき名は立ぬへし。人にくからぬ世にし

同三 人しれぬ我かよひちの関守は。よひ/\ことにうちもねな

これは懲ずまひにといふことの約言の辞也。源氏にいくたひか君

(以下証歌二首略

在原業平朝臣

G

○ナリナナン(コノルイノ上ノナハ、カヘリネナト云ネト同、音

鳴倣ひに。

亦傚は象也学也傚也とも。注せし漢字の義の如し。

見る倣ひにといふ意に聞ゆれは。詩に君子是則是傚

秋上

日くらしの鳴つるなへに。日はくれぬと見しは山の陰にそ

作者不知 (証歌三首略)

と書たらんが如し。下三首これに准してしるへし。(以下証歌三首略)

通ノナ也、

ľ Ι ○
な
へ
に
と
い
へ
る
語
末
の
助
辞
四
首
。 恋四 これは毎字の義をつねにといふ和語に似たり。恋部によひ~~こ ○ナヘニハ、焼ニ也 語意に照して。其意をしるへし。 うきことを思ひつらねて雁かねの。鳴こそ渡れ秋のよな/~ いせのあまの朝な夕なにかつくてふ。 凡河内躬恒 業平朝臣の歌。 及別部に朝なけにと籠歌に。つゞけたる これ其一也。 みるめに人をあくよ (以下略 長はどのような形の『助辞分類』を読んでいたのであろうか。 に執筆を完了した成稿であったのか、知るよしもない。いったい、 たものと思量される。すなわち、 分類』が以後数次の改稿を経るような未定稿の形であったのか、すで 宣長の目睹した『助辞分類』は、

Ξ

宣長は刊本を手にしていたと考える 恐らく、宝暦頃の稿本ではなかっ

-(13)-

首

日録』によれば、安永九年(一七八〇)の読書目中に見える『増

次の如くある。

と略記する)巻二十四からのものであると認められる。『通証』 には この記事は『倭訓栞』からではなく、『日本書紀通証』(以下『通証』

明和五年以後の執筆と考えられる。そして、『学業

大体

あろうか」とされる所以である。 ある。吉野忠氏の研究でも、「雪斎」 の号が用いられたものとして指 摘されているのは『助辞分類』のそれだけである。「晩年の称ででも 書館本は奥付に「明和六金初冬」と後刷とおぼしい印を押してある由で 「雪斎」の号が使われた時期は限られていると見てよいからである。 いてであるという。神習文庫本は寛政十二年の再版本、また、刈谷図 は、『助辞分類』 の伝本中、 無窮会神習文庫本及び刈谷図書館本にお のである。この理由は、宣長が『慢識』に引いた号「雪斎」にある。 根上剛士氏によると、源影面が「雪斎」の号を用いたのが見えるの 大過ないものと言えよう。 要するに、明和五年を一応の上限とし、天明二年を下限として考えて いるかというと、直前には、谷川士清の ところで、この『慢識』の「助辞ノ事」の直前直後には何が記されて うと推定される 天明二年(川七八二)頃にまでわたって書きつがれたものであろ 書目中に見える『浜松中納言物語』、さらに天明二年の読書目の 一つであった『愚管抄』等が引用されているところから見ると、

鏡』『江次第抄』『御湯殿の上の日記』や同十年(天明元年)の読

には『韻会』(『古今韻会挙要』)の

と考えなければならない可能性が大である。『助辞分類』の板行は、序 晩年の号というのであれば、なおのこと、宣長は刊本を用いていた

文(日下部背面序)によって、明和六年のことであったと考えられる。こ

を引いている。また、直後には、

今人謂弱為若

〈寺〉韓語説、さらにその前

の点と、宣長の読書時期とを重ねてみる必要がある。

깯

『慢識』という手控えがいつ執筆されたのかについては、いくらか

ることができる。 本書の内容は雑多であるが、大きく漢文と和文の二部に分けて見 (中略)

るが、和文の部分は仮名遣も歴史的仮名遣に改まっており、 漢文の部分は、その内容から推して京都遊学中の執筆かと思われ

するところ、大久保正氏が示された見解が最も妥当なものであるよう 年代的な幅をもたせて考えなければならないようである。しかし、帰 に思われる。筑摩書房版『本居宣長全集』第十八巻の「解題」に次の 難いが、次のはある程度手懸りが与えられていると考えられる。すなわ れている。 『韻会』の記事が書留られた時期については、いつのことか推

という一条が記されている。その後には『御湯殿の上の日記』が引か

ルカナ、トアレハ、柏ヲ云テ、岡霊ノ意ニヤ、

竟宴歌ニ、玉ガシハヲカタマノ木ノ鏡葉ニ神ノヒモロキソナヘツ 伊勢神宮ノアタリノ詞ニ、ヲカマト云、キタノ反、カ也、日本紀

○ヲカタマノ木ハ、賢木ヲ云トイへハ、招魂ノ意ナルヘシ、今モ

○谷川氏云、寺ヲ弖羅ト云ハ韓語ナリ、今、朝鮮語ニ泥留ト云、

よって引かれているかを明らかにして、時期を考え得る筈である。こ とあるのは、谷川士清の著作を引用したものであるから、 それが何に

-(14)-

ところで、この『通証』の直前には

日付の「与谷川淡斎(書)」と題するものであるが、その中に、 のを拾い出して、検討してみることにする。 ろうか。彼の書き残した書簡やメモの類によって『通証』に関するも 宣長が士清に呈した書簡で最も古いとされるのは、明和二年八月四 いったい、宣長は『通証』のこの記事をいつごろ読んでいたのであ 因謂、歌学者不可以不学神典也、神学者不可以不学歌 而知古道也。 世之器宏覽之才而且猶不免儒学之弊焉。難矣哉、今之 本紀考証則宛然儒者之言、非神道之意也。鳴呼以足下 ,僕,書曰云々。非,駁,僕之是。言僕乃答之書,曰見足下所,著 加氏学者頗有子識。著作日本紀考証及和訓釈云。日者 近代岐為三途、如不相与者宜矣其相失也。乃或人奉 韓語 也 今朝鮮語寺曰:三留 羅与留 通6 する『かなつかひ』(内題「假名都加比」)の中に、頭書として書入れ という記事がある。釈文雄の著『和字大観抄』は宝暦四年に刊行され、 られていて注目されはするが、これについては、大野晋氏がわずかな がら言及している。すなわち、 『通証』 の刊行は宝暦十二年である。 この二書が宝暦元年の奥書を有 と考えられる。それは字体から見て、宝暦四年をへだたること多 くない頃である。 (傍点引用者 宣長は、最初に本文を執筆してから、後にこれを書き入れたもの

いまひとつ、本居清造氏の指摘された例を示す。 モノ『本居文書』ニアリ。ソノ識語ヲ次ニ掲グ。 『日本書紀通証一』ニ載セタル「倭語通音」ヲ、宣長ノ手写セル

写した貴重な記録である。とは言え、〈寺〉韓語説が盛られた巻を読 んでいたかという問には、これまでの記事は答えていない。 ここで重視しなければならないのは、明和七年と推定される八月十 宝暦五年、当時写本でしか伝わらなかった『通証』の「一部」を書 明。故今写之以備後考云。宝曆乙亥孟夏晦日 本居春庵

すでに『通証』の名を宣長が記し留めたものがあるのである。

たとえば、その一つとして『経籍』の名で知られるメモがあげられ

日本書紀通証, ワ史卅五(窓)

たものが『通証』であることは疑いない。これより先、宝暦年間には と激越な調子で難じている箇所がある。その『日本紀』を「考証」し

世

ら宝暦七年ごろまでの幅をもたせて考えなければならないであろう。 学を終えるころまで種々の追記がなされているから、寛延二年ごろか と等を断っている。この書名が記された年は確定し得ないが、京都遊 であること、「匚これをかくは、世に広くもしれざる小書」であるこ と見えるのである。「経籍凡例」に「ワとかくは和国につくりし書」 ず、いまだに読んでいないかの風を装ったと見るには、手数の煩しさ 宣長の言辞に社交上の思わくがあるとして、読んでいるにもかかわら つぎ/\しばしが程かし給はらんはいとなんうれしかるべき。 君のかき給へる書紀の通証、神代の程はすでに見奉りしかど、す べらぎの御代の御巻どもは、いまだえ見侍らず。二巻三巻づゝ

取るのが自然である。要するに、宣長は、この時期〈寺〉韓語説の記

からいっても、考え難い。書かれた言葉通りの事実であったものと受

二日付士清宛宣長書簡の追伸の一条である。

右倭語通音図者、谷川氏所、撰日本書紀通証所、載也。頗有

最初にも触れたことであるが、

明和八、

九年といえば、

された巻を読んでいなかったことになるのである。

は、 このことから『通証』の欽明紀を扱った巻二十四を宣長が読んだの 明和八年か九年の頃であったと推定して大過ないものと思われる。

『慢識』に心覚えを記したのも、同じ時期であったと考えて差支えな

い。「助辞ノ事」 がそれの直後に置かれていることは、 時期的にさし

の後に続く〈ヲカタマノ木〉の説が何によって書かれたものか、いま て距離をおいていなかったことを物語っていると言えよう。ただ、そ

なければならない。

源影面の閲歴で注目される点が二つある。一つは、

いま一つは、

上方生活の時期 賀茂真淵

の門下

に関心を寄せるに至ったのか、また、その内容をどのように受け止め 分類』を目にしたのである。いったい、何故に『助辞分類』という書 緒』の何度目かの整備を着々と進行させつつあったその時期に『助 研究の上でも充実した営みの時期である。『紐鏡』を印行し、稿本『玉

たのか。こうした点について知り得ることを、

いますこし追究してみ

でない。引用歌として『日本紀竟宴和歌』が書き留められている点に だ調査し得ていないので、どの程度の幅をもたせたらよいのかは明確

和七年刊)の次に位置して 求謄写書籍付書目』の「書目」 注目すると、次の事実が明らかになる。すなわち、『宝暦二年以後 購 に、『助辞分類』『てには網引綱』(明

ともと谷垣守の門人であったとされる。(2)

垣守が真淵に入門、ついで荷 弁蔵随影、すなわち影面はも

に冷泉宗家に入門していることである。 生としてあったことがあることであり、

田在満にも入門したのに随い、真淵・在満の門下となったものである

が、この部分だけの偶合か、 と記載されているのである。 日本紀竟宴和歌集 有機的な関連があるものなのか、 『慢識』での記載順と「書目」のそれと 速断は

面の説を書き留めたのがそれよりおくれること約二、三年の時期であ できないが、看過し難い点である。 明和六年が、『助辞分類』の刊行された年で、宣長が『慢識』に影

ったと推定するのが、本節の結論ということになる。

『助辞分類』に説のあることを指摘した明和八、 は宣長自身が当の『助辞分類』を読んで間もない頃のことであったと 以上のように考えてくると、 宣長が士清に〈てふの辞〉について 九年というのは

、うことも判明するのである。

よると、江戸で脱藩し老母のいる土佐に帰国できなくなるに至り、 付蓬萊雅楽宛真淵書簡はこの間の事情を物語るものであろう。これに 垣守が真淵との対立のために退門して後も、そのまま留まった。 浪人するに及び、真淵門から除名されている。明和六年七月四日 -(16)-

実 月十五日付の序のある『采藻編 宝暦六年から宝暦九年までの間と限って誤りはあるまい。 る。これが除名の前の頃のことかと考えられる。 たものと見られる。また、脱藩後、宝暦六年二月の真淵の会に出てい 記会読の内容を垣守に示しているので、これより数年前に入門してい 初編』に五十五名、百七十二首の 脱藩・除名の時期を 宝曆九年五

書類がないので大雑把に述べるしかないが、寛延三年には真淵 としてどのくらいの期間を過したかといえば、入退門を明確に記した 孝に欠ける所業許し難いというのが除名の理由であった。真淵の門

宣長の語法 暦十二年序)に採録する際には除外されている。 せてもらっているが、この時に存した真淵の歌二首が『続采藻編』(宝 影面の母七十の賀の歌を宝暦五年に諸家から寄 単に影面の好みに合

を収めるが、在満・真淵門の人々の歌をも載せているにもかかわらず、

おいていたことは確かである。

翌七年二月に『古今余材抄』本文十冊を手写し、五月には景山

歳 つ

ものが現存するが、『姉小路式』から発した一 に和歌和学の師匠として立つために必要不可欠の営みであったもの あろう。 会図書館亀田文庫に架蔵されているが、「村上織部」を名乗った時期 も十分に修めたという〝箔つくり〟の一環であったのではあるまいか。 の一本を『天仁葉伝受』の題で「村上織部」が手写したものが国立国 である。 勿論、この旧派の歌学に並々ならぬ関心を抱いていたこともまた事実 ていたのではないかと疑われる。 たから、真淵の門人であった経歴をひとつの処世の手段として利用 められるのも、その活動の一端を示すものであろう。とは言え、『采藻 『続采藻編』の中に入集した作者に諸侯の家中・侍女が数多く認 授者として生活するようになるのであるが、彼の著書『采藻編 くばくも経ぬうち江戸に帰り諸侯・旗本等の家に出入し和歌和学の教 九条・冷泉二家の子息たちの古典学習の相談相手となったという。 の年(享保十一年)に、秋田の茂木知亮に『手尓乎波伝』を授けた 影面が宗家のもとで「口訣 続編』入集の作者の多くはまた真淵に関係のあった人々でもあっ 『国書総目録』によれば、『天仁葉之大事』という『姉小路式』 旧 冷泉家の歌学を承ける者の間にも、 派のてにをは研究の 冷泉為村門の新玉津島神社 水 」まで伝授されたかどうか明らかでは 宗家に入門したことも、 準を窺知するには十分な環境に身を これと同類の伝授書があ の社司藤原章尹が五 形態であると認 堂上歌学を めてよ 続編 干七 で 43 しばしば出席している。さらに、宝暦六年には『てにをは口伝』を書社司森河対馬守藤原章尹であった。また有賀長伯の息長川の歌会にも 書入)を伝与され、 二冊を手写、 書入を抄録、 修め、 暦七年十月までの間である。この間に、堀景山の塾に入門して漢学を 窺うに十分であろう。宣長の京都遊学の時期は、宝暦二年三月 という一条をも見ることができる。 写しているほか、『在京日記』の宝暦六年九月に 長が『玉勝間』で回顧し戒めているが、実際、「大かたはじめにしたが行くという趣であったが、初めの師の影響から脱け難いことを後に宣 なっている。 時期であって、 としての修行をしている。景山の感化で契沖の著作に接したのもこの ならひは、 ひそめたるかたに、おのづから心はひかる、わざにて」、「としごろの の抄出)を手写している。 た師も全く旧派の歌人であった。その師というのが、 おはしますよしうけ玉は 堀元厚・武川幸順の門弟となって医書の講説を受け、 六日は、今上皇帝、有栖川の宮職仁親王より、 さすがにすてがたきわざ」となり、 宝暦六年七月には景山所蔵本 宝暦二年三月には、景山所蔵本の『伊勢物語』 同十一月には 契沖の学問に強い興味を示して次々に読破、 十二月に『百人一首観抄』を購入してい 『枕詞抄』(『万葉代匠記』惣釈の 宝暦四年三月には『古今余材 また有賀長伯の息長川の歌会にも 旧 派歌学に寄せた関心の 『日本書紀』(『厚顔抄』 京都遊学の折に入門 新玉津島神社 てにをは 枕詞部 の契沖説 書写を行 大きさを から宝 御伝授

の時期について、

江戸に居住していたが、

事情が存したと解すべきであろう。

上方の堂上家との繋がりを求め上京、冷泉宗家に入門している。

後に一乗院宮に仕え、名も村上

織部と改

田

流

の時期の二つが注目される。

方の宣長

の関歴を一見すると、やはり、京都遊学期と真淵との

宣長が歌の師に初めてつい

たのは、

Ш 交

入門

脱藩後、彼は大忍兵士と名乗り

吉野忠氏は宝暦十年以前、

宝暦六年以後と推定され

った。歌の添削においても、

有賀長伯の『和歌八重垣』の説を実地に

全く草庵集ぶりの

旧 |風で(26)

は宗安寺の住職法幢で、「その歌風は、

の今井田家の養子となって栄貞を名乗っていた時のことである。

行くという趣であったが、

是とすべきであろう。在京時に彼は宗家に和歌の批を請う一方、

致しなかっ

たという理由ではなく、その背後に真淵門からの除名とい

-(17)--

りを交わしている。 それを購求架蔵するのが同十二年、翌年には真淵と面語し入門する この宣長の関心の持ち方は理解できない。この時期に続くのが、 に至る。以来、真淵 の道を歩み出した時期である。宝暦七年に『冠辞考』を初めて手にし、 に帰郷して小児科の医業を営みながら古典の講釈を開始し学者として でに旧派歌学の洗礼を最初に受けた影響が大きかったと見なければ、 って、宝暦七年には『天爾波大概抄』をも手写している。 ないころの宣長の大きな支えとなり得たことは疑いないが、 集』に写しているのである。契沖の学問に出会ったことが、 蔵本『万葉集』における『代匠記』を拠とした書入を手沢本の『万葉 旧派てにをは学書を視野から外さなかったのであ だが死歿する明和六年まで精力的に学問上のやりと それほどま 帰郷間、 契沖の著 松坂 であり、 それには、 賢宛真淵の書簡 ような書簡が知られて 白白 |そ宜くなれかしと存候也 !坂舜庵へも御面談之由才子とは聞侯へ共いまだ学業不弘候何と 去年宇治之蓬萊雅楽といふ人 東都御年礼

宝暦末年からのことと考えられるが、ひとり真淵に限らず、 と見えるのである。尚賢が真淵のところに出入していた時期は恐らく 亭へも二度被尋今度も書状到来 貴方へも尋申候との 県門の諸

明和四年正月五日付宣長宛真淵

書簡である。

に来

候

次

野

る<sup>34</sup>

つは明和二年十二月と推定される尚賢

るものであろう。なお尚賢が公用で上洛した余暇には、 士との交際もかなり広かったようである。それは士清の学問の便益 考慮してのことでもあろうが、自身の学問好きの性向からも発してい 出水町曽我部 を

又はところべくにても、 ほのぐ〜承り候ひし。さる事候や。さてその律は、 かに喜びながら見候ぬ。 こたみ板になり候や。 かの人は律やらむに心を尽し候よし、 うけ 全部出候や。 給はらまほ

る。

から、

明和八、

は、

賢(蓬萊雅楽)あたりが考えられるところである。魚彦は明和六年に交流のあった人物となると、必ずしも多くない。楫取魚ぼ・荒木田尚で流のあった人物となると、必ずしも多くない。楫取魚(ミロ)

周辺から出た噂によってか、この二つの場合が有力である。ただし、

九年までの交友関係の中に真淵門あるいは門下ではなくとも

経路の書籍を宣長が士清から借用したことは、

京の曽我部氏が板行せし物とて、二部の書見せ給ひ、いづれも珍

右に見た如く、在京中に堂上派歌人の口からか、

帰郷後、

真淵

式部元寛のもとに立寄り、国文・律令のことなどを尋問することもあ

その出版物も入手架蔵し、士清もそれを利用している。そうした

会

面と宣長の閲歴の上から考えて、宣長が影面の名を知り得た機

宣長のもとを訪ねており、十一月には師真淵の死を宣長に報じても

ただ、正式に真淵の門人となったのが宝暦九年正月のことである

影面除名の内幕を十分に知り得たかどうか確かでない憾みがあ

という明和八年十二月十日付の士清宛の書簡の存在によって知られる。(\*\*) ようで、安永以降のものによるしかないが、 宣長と尚賢との直接の書簡の往復は、 古いところのものが現存しない 書籍の貸借を示す文面を

。 と 解されかねず甚だ迷惑している苦衷を述べている。 (3) の女婿で、士清のために真淵などからも学問上の裨益を得ようと協力 )た人物である。 真淵・尚賢・宣長三者の関係を示すものとして次の

種々出版に及んでいるが、その中の説が真淵の本意を伝えるものであ

名を挙げて、「先年未練の説」を聞き、

除名の後も「虚談」をなして

尚賢は士清

尚賢が宣長の学問を十分に理解し得る人物であると同時に、

宣長自身

本を借写している事実も、

両者の交流が頻繁であったことを物語!

尚賢が

『古事記

伝』の稿

屢々目にすることができる。安永二年以後、

る。これに対して、尚賢宛明和六年七月四日付真淵書簡に「随影」の

明和八年ごろまでのてにをは研究書で〈かも〉を扱ったものとして わずかに『氏邇乎波義慣鈔』(宝暦十年雀部信頬自序) 

るにとどまる。それには

は、

二種を説いている。ただ、『義慣鈔』が実際に掲げたのは句末におけ る〈かも〉の例のみであるから、この点では、〈たれをかも知る人に と述べ、詠嘆の〈かも〉と疑問の 〈か〉に〈も〉の添加したものとの <del>--(19)--</del>

といえる。問題は〈も〉に「しば/\思ふて除ざる意」ありとする説 く句中での例をも採っている『助辞分類』の観察の方が細やかである

せん〉〈なにしかも人をうらみん〉〈たれにかもあひかたらはん〉の如

機となり得たのは、宣長と尚賢の交友にほかなるまい。本節の帰結は、 明である。「其二」として挙げる「語調句調の助辞」の説明の中にも た言葉で説いたものは他書に見当らない。『助辞分類』にあっても、 一数の辞にあらず。しは一、思ふ意にもあらて」と見えるが、

一応、そうしたものになるであろう

期の遅さが推測されるのである。

くから名を記憶していた人物ならば、

よさそうなものである。そうでないところに、宣長が影面を知った時

他にも何か記事を残していても

はや

宣長と士清ふたりは相次いで『助辞分類』を読んでいるが、その契

期待をもって著書に接するという一連の行為があった筈であるが、そ う。影面という名を知る、その経歴のあらましを尋ねる、ある興味・ 『助辞分類』を何かの折に示されてからであったと考えるべきであろ なる存在として彼を意識して著述に触れようとしたのは、刊行された 派歌人から影面の名を知る機会があったとしても、真淵の学問につら ったからであろう。その至近距離にあった人物が尚賢であったとして 事実も、士清の手の届く範囲にその書があって容易に繙読が可能であ であろうか。士清に〈てふの辞〉が『助辞分類』にあると「諭」えた

をとりあげている点である。

してみることにしよう。

の四項はそれに該当する

あながち荒唐無稽な想像とは言えまい。仮に、宣長在京時に堂上

流

が保たれたものと考えられる

・読書活動を裨益し得る存在であったからこそ、このような親密な交

尚賢のような出版事情や人脈に通じた人物を介してではなかった 九年の時期に宣長が『助辞分類』を閲読する機会を得

たの

よりによってこの十項目を書き留めたのか》という問に対する自らな

注目に値する。それはまた、《何故

造詣をも示すものとなっている点、

を彷彿させるものではないが、宣長の側の旧派てにをは学書に対する

る答えでもある。いま、その十項目の意味するところを逐一解き明か

まず、ひとつには旧派てにをは学書に触れられることのなかった語

〈かも〉<かに〉<がてら><かき・うち>

の中で宣長が直接触れたのは『助辞分類』一篇に限られている。

六

宣長が『助辞分類』に関心を寄せるに至った経緯については、

で述べたことに尽きるが

影面の説をどのように受け止めたのかを次

前節

助

辞」という項では、

助辞も少からず。 かく二言を熟して。

に述べることにする。 『慢識』に引く十項目の影面の説は、必ずしも『助辞分類』の全貌

と述べ、「思ふ」の語を用いずに済ましている。これが刊本『玉緒』 その「下」の巻の「ぞも。はも。かも。しもとつゞけていへる語末の 胸に膨て失はず。しば一一歎する意を具へし。

四之巻の〈かも〉の記述では、「もは添たる辞にてたゞかといふ意也」

られようが、構文上から説いている箇所ではこの区別をしていない。 を意味上の相違から項目化している。詠嘆と疑問とを分けたものと見 として、構文上の位置関係から「語の半に在て下へつゞ」いているも のと「切る、かも」との二別を説き、このほかに「かなの意のかも」 八の一五〇七番歌の〈安要奴我爾〉について、 われた語であって、たとえば、契沖は『万葉代匠記』の初稿本に、 とあるのが目立つ程度である。もっとも、個別的な注釈には関心が払

卷

こには、疑問の意を主軸とし、「かはの意のか」「かなの意のか」など が要領よくまとめられているからである。ともあれ、〈かも〉の説明の すべては先行の〈か〉に準ずべしということであるかもしれない。そ 『万葉集』についての問答の中で、右と同じ〈安要奴我爾〉について、 とも、『奥儀抄』の説とも異なる見解を示しているし、真淵も宣長との と説き(『義慣鈔』はこれを採ったか)、『古今余材抄』 で拠った顕昭注 かは我の字をかきたれとも、すみて疑の歟の字に心得へし。(থ)

がねともいひてかを濁る歌多し、此がはげに通ふと見ゆ、此けは

めくといふが如し、寒と云にあらず、

と述べている。『助辞分類』の説は、〈か〉を「事情を商量する辞」と する点で、『義慣鈔』が疑いの語とするのと通うところがあるが、

〈に〉を〈試まほしう希意の具はれる辞」 とする点で、 他書とは趣を

された。 奈辺にあるかは明らかでない」とされながらも、次のような考えを示 異にしている。佐藤宣男氏は、「ニをこのように解することの真意が 第一、二首における 「ちりかひくもれ」 「ふらなん」という命令 表現・希求表現に注目すると、これらとの関連で、 文脈の中から

-(20)-

「いささか歎息の意をこめ」るというのと、「しは~~歎する意を具へ」

と見えるが、これが〈かも〉の場合にも適合するということであろう。

引用は認められない。『玉緒』三之巻の中の「軽く添るも」の注に、 中に「しば/\思ふて除ざる意」というような『助辞分類』の直接の

さて右の類のもは。軽く添たるうちに。いささか歎息の意をこめ

「試まほしう希意」を読みとったものであろうか。((タ))

傾聴すべき見解であると思われる。当時の文意・歌意の把握には、こ

である。『義慣鈔』に、三首の例歌を掲げ、

此三首の加仁をからにの意にいふ説あれと。さにては言きこえす。

る也(※)の加に仁をそへたる也。人も見るかにの歌も異本にはかねともあの加に仁をそへたる也。人も見るかにの歌も異本にはかねともあ 此辞万葉にはかねとつかひて金の字をかりて書る所多し。意は疑 〈かに〉も古くはてにをは学書に取り上げられることのなかった語

ではなかろうか。

は、ニュアンスはともかく、その表現自体が不正確に感じられたから 見るべきでああろう。宣長が『助辞分類』の説明を採用しなかったの るというのとでは、相似るようではあるが、認識の差は小さくないと

のような必ずしも厳密とは言えないやり方が横行していたと言っても 過言ではないのである。一応、すらりと意味が通れば、それ以上の検

類韻』に採られていて注目される。それには、 ところで、この『助辞分類』の説が、足利学校遺跡図書館本『三集 〈かに〉の項として三

t) 万葉に見るかねともいへり 五音通 といふ詞也

と説き、栂井道敏の『てには網引綱』に、

奥義には人もみるかねとは見るへくなといふ詞也

首の例歌を示し、

顕注見るかねとは見るはか

慮に入れる必要があるのである。 証を経ることなく「一説」として罷り通るといった学問水準を十分考 も示した上

上件がねは。

中昔の言に、きさきがね

坊 が ね

むこがね

博\ 士

識している。この点が『助辞分類』の取柄となっている。〈がてら〉の

質的意義を保っているものとそうでないものとの差において明確に意

あげられない。〈うち〉〈かき〉を「発語」として挙げる際、

動詞の

ち〉を「付字」と説いているが、てにをはを専ら論じた巻二にはとり

有賀長伯の『和歌八重垣』にも、「うちはぶき」の

へち

とあって、七之巻「古風の部」〈がね〉〈がに〉では、例歌を二十一首、

がねなどいへるがねと同じくて。かねてその料にまうけてまつ意

これは刊本『玉緒』の説に極めてよく通うものと言ってよい。

此かにのかを後世には清てよめども本濁るべき辞也。

万葉にがに

例

.が発見できない。<うち〉は、北村季吟の『八代集抄』の中で 〈がてら〉 〈かき〉については、旧派のてにをは研究書で言及された

打かはしの打は詞のたすけなり

と触れてあり、

四之巻

ないのである。

共がねともいへるおほし。七の巻古風の部に出せり。

しるへしの一方葉(集)にはがねともがにともあり

道まかふその料に桜花ちりかひくもれといふ也。余もなすらへて

〈かに〉の注に、

容易に推察される。〈に〉が「試まほしう希意の具はれる辞」から「此 には試にといふにのことし」に変貌したとしても、さほど不思議では と「大口伝」の語をもって師説を紹介している事実があることからも この差別でにをはの自然の妙趣にして大口伝なり おほくこの差別をしらすして混雑せるおほし 近代の人の歌 -(21)-

られる。足利学校本が古態を留めると言われるが、その絶対年代を知(4)

に対する結びを説き

動詞について〈も〉〈は〉〈徒〉および〈何〉〈や〉〈ぞ〉〈の〉のかかり き〉〈てき〉で終わる歌を掲げて、形容詞あるいは形容詞型活用の に、宣長流に取意要約したものが混じっていたであろうことは、 集類韻』であったと解するのである。宣長から与えられた拠るべき説 拠るべき説に拠り、排列すべき方式に則り忠実に進められたのが『三

る。現に、伝存する三種の写本にはところどころに著しい相違が認め

構想にいささかの肉付けをしただけの不十分なものであった疑いがあ 緒』が整理途上の稿本であったことを考えると、この棟隆の著書も、 あると言えない場合もある。『三集類韻』と並記された『言葉の玉の かし、『紐鏡』に名が見えるからといって、それが完成を見た著書で 隆は明和八年頃までにはそれを読んでいたことになりそうである。 られている。この書に『助辞分類』が投影しているのであるから、

きないのである。他の二種の伝本、すなわち、本居文庫零本および本 る手懸りは何もなく、明和八年前なのかそれ以後なのか知ることがで

居文庫(完本)では、この〈かに〉が次のように説かれている。

○右がにといふ詞はその料にといふ意ある詞也

道まかふがには

三代集の歌をとちめの音の類ひを分てあつめ」た著作であるが、このとある。『三集類韻』は宣長の弟子稲掛棟隆が「古今・後選・拾遺の

右が。にのかは疑のかなり、此には試にといふにのことし

名がはやく「明和八年卯十月」の年月が記された宣長の『紐鏡』の中

に見えていることから、『紐鏡』以前に形を得た著作であろうと考え

棟

関係というものも合理的に理解できる。すべて宣長の発案と指示で、

の師説に基づいて改稿された箇所であると解釈すると、宣長と棟隆の えられたものであると考え、『三集類韻』の本居文庫本等の記事はこ と説いている。「その料に」と釈する根拠はこの『玉緒』によって与

濁音の我字をかければ。かならずにごるべき辞なり。

るなり。がねともはら同じ意也。さて集中仮字書の例。みなかには 也。又がには。がねにといふことにて。ねにをつゞめてにといへ

聴』巻第十三に、 〈こりずま〉も真淵の考えを踏襲している説である。 「古今和歌集打 こりずま、こりずまひと云詞なるべし。一度こりたることはすま

たものか否かは知り得ないが、この場合、在来の通説に従うのをよし と述べるのみで、真淵説への顧慮は窺えない。それが意図的になされ

としたものであろう。

二項は『玉緒』等に全く見えないものであって、影面の説にどのよう

としているし、「いかでかは」の表現についても、

かの意也。 右の外も

(四之巻) なに

たれ

いくなどの類の下にあるかははすべて皆

みにて。詞をへだてておく例はなし。(四之巻 ○下にかをおく事。いかでか いかでかは

とつゞけておけるの

取しているところは評価すべき点であると言える。ただし、これらの 語源説は牽強付会の眉唾物であるが、語義に添加・並列的な含蓄を感

な評価が与えられていたのか詳かにできない。

『助辞分類』の中に真淵の「未練の説」を承けているものがあるか否

いまひとつ、「何故」という問に対する答えとして考えられるのは、

かという関心から拾ったのではないかと見られる項目があるというこ

の約言と解する点の真淵の言及は、『続万葉論』巻第三に見える。

或問いかでかはといふを諸抄いかでかといふこと、す。今は如是

〈かは〉〈こりずま〉は、この線で理解される。〈かは〉を「如是者」

じきなるを、又もすまひて為ると云とすべし。すまふはかたみに

負じ心してすまふ也。

かでかは鳥の鳴らん人しれずおもふ心はまだ夜ふかきに、とい はあらず。かくはといふを同音にして、略したるなり。(中略)い と注するはいかが。答曰これはかといふ打かへしたるてにをはに ふ歌伊勢物語に有を皆いかでかとのみ釈せり。是古本を見ざる故 葉集』中に〈あはずまに〉という表現があって、宣長は〈こりずま〉 とあるのが真淵の「こり=すまひ」連濁下略説である。ところが、『万

うか。士清の『倭訓栞』にも、恐らく。『助辞分類』を利用して注した これに対する真淵の返答は次の通りである。 あはず妻といふへし、朝つま、夜夜、こもりつまなと、妻をいふ

コリズマニト云マノ格ニテ、助辞カ、

ものであろうと見られる記事がある。

していふ辞 豈といふ字の意やよりは急なりといへり 又はを句

の助けに用ゐたるあり又如此者の意によめるあり

彼者を初め

○かは「歌の結語なとにいふはさかと疑ふてさにてはなきとかへ

ここに示されたような真淵の説を影面は学びとっていたのではなかろ

を見るに如何是波とあれば、かくはといふべき証さだかなり

也。伊勢物語に真名伊勢物語有。(中略)其書に右の歌をかき給

との関連で真淵に質している。

しまを助とせし例の考有か、猶考て見給へ、事多し、こりずまは別ならん、又此まを助辞といふ事いかゝ、も事多し、こりずまは別ならん、又此まを助辞といふ事いかゝ、も

田中道磨との問答中にその解答を見いだすことができる。そこでは道 『玉緒』にはこの〈こりずま〉が扱われていないので、宣長がこの語 をどのように理解したかは他の資料によらなければならないが、門人

磨が「アハスマニシテ、不得解」として質したのに対して、

岡部翁、不逢妻也といへり、いかゝあらん、コリズニといふをコ

を示した上で

は全く触れることをしていない。「かの意のかは」として四首の例歌 宣長は『慢識』にこの説を書き抜きながら、『玉緒』の記述において

たるもはへるやといへり

○奴婆多麻乃焉 〔三七六九〕、安波受麻爾ノ麻ハ、後ノ歌ニ、

-(22)-

```
う点があげられている。これは、真淵の『続万葉論』巻一に「朝な
                                                                                                                                                                                                 信じ難い抵抗感の強い説の存在が考えられる。言わば「存疑」として
                                                                                                                                                                                                                                                                    るのである
                                                                                                                                                                  マークし、後考を俟つために書き留められた項目であると言ってよか
                              ( きく」の歌に示された、
                                                                                                                                                                                                                                これらに加えて、宣長が関心を示した理由のひとつとして、俄かに
                                                                                               まず、〈朝な夕な〉の〈な〉の抄出について見ると、「毎ノ意」とい
あさ毎に聞と見ておくべし。強ていはば、朝々を毎日の事といふ
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            リズマニといふをなそらふれは、逢ずにといふことか
(回)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                  顕注以下契沖の『万葉代匠記』にもとられた説を支持してい
                                                           栞』に「一説に」としてこの『助辞分類』の説を引いてはいるが、い
                                                                                            できるかなどと拘れば、採るのを躊躇せざるを得ない説である。『倭訓
                                                                                                                           も、「学ぶ」「真似る」の意を具体的な文脈にいかに反映させることが
                                                                                                                                                          言え、「傚ニ」とはどういう意味か、「注せし漢字の義の如し」として
                                                                                                                                                                                                                            と説いたりして、必ずしも同じ説明をしているとは言えない。『慢識』
                                                                                                                                                                                          に記された説は先師のものとも一致を見ず、異彩を放っている。とは
                                                                                                                                                                                                                                                                ず。(『続万葉論』巻第四
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              りて見ざる説也。万葉に背の山をよめるに、よろしなへ我せの君
                                                                                                                                                                                                                                                                                             に負来にしと有歌にては、からにといひてはいかにとも解べから
```

訳の形で示され、「~につれて」という意であることが明示されてい かにも信の薄い引き方である。宣長の解釈は『古今和歌集遠鏡』に口

ナモ同シ」という点の方にあったのであろう。〈あさなけに〉を「朝に の説明あたりを採っていると考えられるが、問題は「アサナケニト云 によっても、一応は、影面説に対して否定的な態度で対応していたこ るが、それ以外のことについては一切触れていない。ともあれ、これ とが窺えるのである。

り、ここの一文には疑いが挿まれて当然と言えるのである。なお、『玉 昼に、いつも」の意の表現〈朝に日に〉の〈に〉が〈な〉に転じた形 と形る理解が契沖の『余材抄』などに見えているから、それに拠る限 ようなものを関連させて説いているのが影面の新説の骨格である。勿 のから〉と同意であるとし、それと「故」字の訓読の時代差といった 次に〈ものゆゑ〉についての説を眺めて見よう。〈ものゆゑ〉を〈も 此故はながらと云に同じく、天河原に生る物ならば、織女のごと

と主張した真淵の解釈が横たわっていると見られる。ただ、「故」字の

たぬ物からと有をもても、物ながらなるをしるべし。(『古今和歌 がら何とて秋なんでは逢事のかたきと云也。一本に天の河原にた く秋ならで逢みる事も有がたからんを、是は天の河原に生ぬ物な

と説いたり、 なへには、諸説からにといへど、うへと云詞に同じき也。(中略) からにと心得て此歌などは通ずれども、此解などの歌古歌をわた

それを真淵は

と説かれているのを、大体当時までの通説と見做してよいようである。

なへにからにといふ詞也。又ゆへと云心也。歌によるべし。

共従並等の字をなべとよめり。其並てふ詞にて何事にも其物の並

に今ひとつ有事を云。(『古今和歌集打聴』巻第四

緒』その他での言及は管見の限り見当らない。

〈なへに〉に関しては、『和歌八重垣』 巻五に、

訓読については、古訓に〈から〉を見いだせないので、 ○何故にといふ意に用たる何からの詞も侍り 故をかれとよめる転

なる語である。ところが、当今の人々は〈から〉〈ゆゑに〉と言うべ ら〉は逆接の語として用いられたもので、理由表現の〈から〉とは異 巻には〈ものから〉〈ものゆゑ〉を「留りより上へかへるてにをは」 れりとは、宣長の場合、考えていなかったようである。『玉緒』 二之 と修正している。しかし、「故」 字の訓読をただす方向のみでこと足 字書に故事、因也と見ゆ よて古今集ものゆゑとよめるも 日本紀に因己物と書た 完了〈ぬ〉の未然形が〈な〉の正体であるということになる。 のであることをも、別に説いていて、総合して現代風に表現すれ あることを明らかにし、〈な〉〈に〉が〈ぬ・ぬる・ぬれ〉の系列のも 『玉緒』には 〈なん〉 の上に来る条件が一般にア列音またはエ列音で とも、 (希求)か「下知」(命令)かという点は触れられていないが、少なく とする点、『助辞分類』と何ら変わるところがない。 それが「望請」 とあって、 すことになるのである。 かくして、「存疑」の手控えは、後に至ってすべて僻説の反故と化 なん 又六帖にわすれ草種のかきりは果な、んとも見えたり 所謂完了の〈ぬ〉の系列で把握されていない。これに対して、 独自に例を追加してはいるけれども、〈な〉イコール〈ね〉

れは上と同義なるにや

同意也

又集におのか物からとよめり

の項を設け読者の注意を喚起しているのである。 要約すれば、〈物か重な姿勢を保っている。ところが『玉あられ』の著作中に〈物から〉 として並べているだけで、同意の表現であるともないとも触れず、慎

宣長が影面の説として『慢識』に書き留めた当初は、 61 ままでに見

たように、そこに注目すべき価値が幾分なりとも存したことは疑い

きところに誤って〈ものから〉を使っている。明らかな過誤を犯して いると知るべきである、とでもなろうか。宣長の考えからすれば、単

尚賢より借覧し読了している事実があるとされるだけに知りたいとこ章の『あゆひ抄』が介在したかどうか、宣長が天明四年十月にそれを「(33)」 否定されなければならないものであった。この帰結を得る過程に、成 純に〈ゆゑ〉〈から〉に重なるところがあるという理由によって〈も のゆゑ〉と〈ものから〉を同じ意味の語として結びつける出発点から 九年の時期に、すなわち、『紐鏡』『玉緒』整備の時に、『助辞分類』と 拒斥するか、これが読後の宣長に課せられた宿題であった。明和八、 考説であったり、一考を要する記述であったりと、その程度・内容も 一様ではないものであった。それらを「是」と受取るか、「非」として い。それが、旧来のてにをは学書にない新項目であったり、師真淵

る注釈書・語法書は『玉緒』刊行以前には極めて稀のようである。そ 〈なりななん〉の〈な〉については、明確にこれを説こうとしてい 多大な反省を強いることになったであろう。記述や研究の方法に対す だけでなく、てにをは研究の方法の上でも、記述のしかたの上でも、 る反省・自覚にとどまらず、宣長のてにをは観を確乎たるものにする

邂逅したことは、単に『玉緒』の内容をきめ細かくする上に役立った

通で理解しようとした『助辞分類』の説が『倭訓栞』に採用されても の中にあって、〈ななん〉と続く助辞の、上の〈な〉を〈ね〉との音 夕くれのまがきは山と見 ずかなり広く認められるところではあるが、『あしわけ小舟』に開陳と日本語のてにをはとを同一視する風潮は、何も『助辞分類』に限ら 上でも、『助辞分類』は「反面教師」の役割を果たした。漢文の助字

された宣長のてにをは観が、漢語文典の影響下に成った『助 に接する中で、より尖鋭に自覚されるようになったと言えよう。

ひ又なんと重ねたるなるへし 菅家万葉に年の内皆春なから過な

えなゝんも 同し あせね 見えねといふ意

同音なれはなとい

無理からぬ面がある。

な、んといふ辞

峰も平に成な、んも

ろであるが、今のところ、詳らかでない。

-(24)-

Akita University

14

勉誠社文庫版『古今集和歌助辞分類』「解説」二三九頁。

学第一一号

昭 和 43、

同第二三卷 人文科学第八号

参照。 人文科

30 31

(2)『在京日記』(筑摩版『全集』第十六巻所収)および『石上稿』(筑

摩版『全集』第十五卷所収)参照

筑摩版『全集』第十六巻八四頁

魚彦の事蹟については、勉誠社文庫8『古言梯』の

「解説」

林義雄)に要を得たものがある。

(11) 勉誠社文庫版『古今集和歌助辞分類』「解説」二四五頁参照

同右書 '解説」二三八~二三九頁

「源影面(上・下)」(『高知大学学術研究報告』第十七巻

.10)『助辞分類』の本文は、勉誠社文庫75所収『古今集和歌助辞分類』

(底本は神宮文庫蔵、明和六年京都林宗兵衛刊行と推定される刊本)に

28

冷泉為村の門人。

宝曆十二年歿、

九十三歳。

宣長入門当時すでに

八十三歳であった。

```
25
                          26
                                                  24
                                                                            23
                                                                                                    22
                                                               書簡続編、
第一卷三六九~三七〇頁) 参照
                                                                                         ている。
                                                                                                               『稿本全集』の書簡にはこの部分を欠いている。
          「物まなびはその道をよくえらびて入そむる事」(筑摩版
                                                                        井上豊『賀茂真淵の学問』(昭18) 二四九~二五○頁所引
                                                                                                 以下の影面の閲歴については、吉野忠「源影面(上・下)」によっ
                                                   22
                       佐佐木信綱『増訂和歌史の研究』三二九頁
                                   秋田県立秋田図書館東山文庫蔵(AH八一五1)。
                                                  に同じ。
                                                             八七」による。
                                                                        「県居
                                                                                            -(25)-
```

みのりの豊かさに、影面の説、もって瞑すべしと言っては酷に過ぎるで を見たのであるが、宣長がそれに対しての結論を得るまでに獲得した

ま、『慢識』に引かれた十条が、ことごとく宣長に斥けられたの

<u>15</u>

筑摩版『全集』第一八巻「解題」六一~六二頁。

16

2

研究報告』第十七巻 人文科学第十一号 昭43)。

筑摩書房版『本居宣長全集』第二十卷所収

19 18

(20)『本居宣長稿本全集』第二輯四二四頁

筑摩版『全集』第五巻「解題」三六頁 筑摩版『全集』第二十巻所収、

六二四

頁

(21)『本居宣長翁書簡集』二二頁。なお、『谷川士清先生伝』より引く

た。 大忍兵士とも号したことがあるらしいという(『高知大学学 術 名道・村上織部と称し、村上随蔭・村上随影・源影面・雪斎と号し

吉野忠「源影面(上)」によれば、本名を村上弁蔵といい、村上

17

下略)」とあって、『通証』の説き方とは異なっている。

『本居宣長稿本全集』第二輯四〇一~四〇二。なお、同じ書簡中

のてりか、やく意にや 今の朝鮮語にてるといへはもと韓語にや(以

は、「○てら 寺をよめり 日本紀に精舎伽藍をもよめり

荘厳の

よる(巻二十四、第十四丁表七行目割注)。なお、『倭訓栞』の記事

五条天神宮蔵版(宝暦十二年壬午冬刻成)の刊記を有する板本に

上|説 来 者、而 大 非|吾 古 言 之 意|也」 とも見えている (四○四 に、「嚮見4日本紀考証中解」古言者則亦皆自理学文字

3

『本居宣長稿本全集』第二輯七七七頁。

同右書七七九頁。

6

は「『詞の玉の緒』ナルベシ。」と注している。

同右書七六○頁。なお、「てに乎波の草子」について、本居清造

佐藤稔「『詞の玉緒』の背景」(竹岡正夫編『国語学史論叢』所

収

7

笠間書院刊)参照。

と国文学』五四―― 昭2・1)、同『三集類韻

影印と研究』(昭55

船城俊太郎「『ひも鏡』と『三集類韻』の関係について」(『国

勉誠社刊)の「研究の部」参照。

舩城俊太郎『三集類韻

影印と研究』五六〇頁参照

筑摩版『全集』第十八卷所収

## Akita University

- 〔32〕 尚賢は瓠形とも表記する。内宮権禰宜。 のち天明七年宣長に入門。
- 天明八年歿、五十歳
- 33 (23) に同じ。 北岡四良「宣長と尚賢」(『皇学館大学紀要』一二)

昭49) 所引の

こそといへは下必す第四の韻にでとまるは自然の妙なるへし この

「大綱」 に 「○歌に上にそといへは下必す第三の韻にてとまり上に

- 36 35 『本居宣長稿本全集』第二輯四一四頁 『国語学大系 手爾波一』所収、三四一頁。

 $\widehat{40}$ 

岩波書店版『契沖全集』第四卷八五頁。

- 37 勉誠社文庫版『古今集和歌助辞分類』二二四頁。
- 39 38 和泉書院影印叢刊六『てには網引綱』二十頁 『国語学大系 手爾波一』二二九頁。
- 言なり ばかりにといふはよろしくも覚えず」(『続万葉論』巻第七) には、「是は万葉にもあまた有詞にて疑の詞なり」にはてにをはの 『万葉集問目 四』 (筑摩版『全集』第六巻一二五頁)。なお、真淵
- )) 佐藤宣男「『古今和歌助辞分類』とテニヲハ とする別解もある。 II ―助詞の取り扱 昭
- 44 <del>4</del>3 51・12)参照 いについて―」(『藤女子大学・藤女子短期大学紀要』第十四号、 『三集類韻 影印と研究』一五六頁
- 45 46 係をめぐって―」(『国語と国文学』五四―一二昭5・12)参照。 (7)の文献および尾崎知光「『三集類韻』の検討―『ひも鏡』との関 『三集類韻 影印と研究』四七八頁。

『三集類韻』稲掛棟隆の「序」による。

47 がある(筑摩版『全集』第六巻二七○頁)。これによって宣長独自の き頃思ひ得たること有て、言葉玉の緒にしるす」と述べている箇所 やう也」という見解を道麿が示したのに対して、宣長が「ガネとガ 也、さる中にガニは全くやうににて、ガネは願ひの詞なるやうにの ニとは全く同言にて、ガニはガネニを約めたる物と聞ゆ、さて其下 宣長と田中道麿との問答『万葉問聞抄』に、「集中カニ有、カネ 十に六七を書ぬきてくらへ見るに、大氐やうにと云ことのやう あるもなきも同しことなれは、同意也、此言のこと、己近

- 『三集類韻 影印と研究』一一一~一一二頁。なお、『倭訓栞』 創見であると考えられる。
- 論』巻第十三)とする説も見える。 る点に、その〈徒〉の考え方なども師説に拠っていることを考えさ するものであるという認識が浸透したためではないかと考えられる。 のここの一文を欠いている。師宣長の学問が口伝中心の中世色を排 せずにはおかない。因みに、他の二伝本では「近代の人云々」以前 は同じい。しかし、〈徒〉のかかりを設定してなお「大口伝」とす にておさふる類のみ」とあって、係結に「自然の妙」を感取する点 外はそといへるにしき又しににておさへこそといへるにしか又らし ただし、一方では、顕注に従って「こりずと云詞なり」(『続万葉
- <u>52</u> <u>51</u> 50 (3)) 『あゆひ抄』では〈何ものから〉を「何セヌデハナケレドモ」「何 『万葉問聞抄』(筑摩版『全集』第六巻三〇八頁)所載。 『万葉集問目 筑摩版 『全集』 第五巻四八二頁。 十三』(筑摩版『全集』第六巻二〇五頁) 所
- 54 ) 足立巻一『やちまた』下巻(昭49)三五四~三五八頁、および尾 崎知光「富士谷成章の周辺についての覚書」(『国語学史論叢』 所収 を「クセニ」として示している。 最終的には足立氏の見方に同じている。 参照。なお、北岡四良「宣長と尚賢」には慎重な言辞も見えるが、 ハ何デヰテ」と口訳すると理解されるとし、〈何ものゆゑ〉の口訳
- (5) 佐藤宣男「漢語文典とテニヲハー『訳文筌蹄』『訓訳示蒙』を中 56 論は『国語学史の基礎的研究』(昭58 笠間書院刊)にまとめられて 学文学部論集 (国文学科)』第二十八号 昭5)参照。なお、氏の 心に―」(『国語学史論叢』所収)、佐藤稔「『詞の玉緒』の背景」参照 尾崎知光「本居宣長の初期てにをは研究への道程」(『愛知県立大

種御高配を忝うした。厚く御礼申しあげる。 佐藤宣男氏には源影面および『助辞分類』関係の研究資料について種いちいち所在頁を示すことはしていない。諒とされたい。 質茂真淵の論著は明治版の全集(五巻本、弘文館刊)に拠ったので、一位、記